

EL CORREO DEL SUR.

ANO XL.

CONCEPCION, JUEVES 13 DE DICIEMBRE DE 1860.

NUM 1344.

REVISTA DE EUROPA.

(Extracto de una traducción publicada por el Ferrocarril.)

París, 12 de octubre.

La muerte del reino de Nápoles se fijaría, como la de las Marchas i de la Umbría, por la feliz audacia del gobierno piemontés.

La fortuna no alacería nunca sino a los que se saben atreverse, i el valor está hoy de parte del nuevo dogma de la soberanía popular contra el antiguo dogma del decho monárquico.

Los partidarios de este último están indignados de lo que pasa. Consideran el destronamiento del Papa i del rey de Nápoles por un soberano a quien no habían dado ningún motivo legítimo de guerra, como una monstruosidad bajo el punto de vista del derecho de jentes i como un precedente tremendo para los otros tronos. No les falta razón, pero ese precedente no es peligroso sino para los malos gobiernos. Si el rey de Nápoles i el Papa hubiesen sabido hacerse amar de sus súbditos, no habrían tenido nada que temer de Garibaldi ni de Victor Manuel. Si se les hubiera hecho sin declaración de guerra, no pueden decir si el uno ni el otro que no se les ha prevenido hace mucho tiempo de lo que les sucede, i admitiendo que Victor Manuel procede hasta cierto punto respecto de ellos con un ladrón, es si no es más culpable que tantos otros conquistadores. El empuje popular que obedece i la idea porque expone su corona, son más nobles que la codicia que ha empujado a tres grandes naciones a dividirse de la Polonia, i tan escusables como la ambición del gran Federico que con la espada transformó el ducado de Prusia en un reino. Es este un recuerdo que el gabinete de Berlín no debería olvidar, pues no le falta sino el valor para realizar en Alemania la unidad a cuyo servicio pone su espada Victor Manuel.

Las potencias parecen que se han limitado hasta aquí a protestas verbales, i ignoran que M. de Cavour habría respondido a la del ministro de España con estas similes palabras: "A los ojos de su majestad escaña, el trono de Nápoles está vacante."

Su embargo, no lo está todavía enteramente, a pesar de la Patrie, según la cual el general Cialdini, en la visita que ha venido a hacer a Garibaldi, habría reconocido que las posiciones ocupadas por los napoleónicos eran muy fuertes. Se habían establecido en Foggia, cerca de la frontera romana, disposición que impedía que se pudiese cortar su línea i tomar por la espalda las obras situadas al norte de Gaeta. La Patrie cree que 25 mil hombres de tropas piemontesas no bastarían para cubrir una plaza como Gaeta, i que, si otros acontecimientos no

ponen obstáculos a este plan, el ejército sardo deberá elevarse a 50 mil hombres. Alemán, Gazette deberá ser bloqueada, i es probable que este bloqueo no sea reconocido por las potencias que se han rehusado reconocer el de Ancona.

Según la Patrie, resulta de documentos auténticos que, en el combate del 1.º de octubre, sus pérdidas totales han sido de 4.500 hombres puestos fuera de combate, i que las pérdidas de las tropas reales son menores. Si esta batalla que ha durado doce horas, i en la cual, según un testigo, las tropas garibaldistas han tenido "vacilaciones singulares i arrojos soberbios" ha sido ganada, es gracias al valor heroico de Garibaldi que ha conducido de nuevo a los calabeses quedando deshecho a su cabeza i ha dejado su pantalón destrozado por una bala. "Si tuviese uno de repuesto, esclamó riéndose." La victoria se decidió por las tropas sandias que M. de Villamarina tomó a su cargo hacer intervenir en este combate i cuya pérdida habría abierto las puertas de Nápoles a los realistas, i por los marineros del navío inglés Renown que, encontrándose con permiso del día de la batalla, por una casualidad mas o menos verdadera, han servido espontáneamente en apariencia, las piezas de los garibaldistas. Garibaldi les ha hecho dar las gracias así como a M. de Villamarina, por el servicio que le habían prestado.

El pequeño destacamento de voluntarios franceses, no ha mucho mandado por el teniente De Flotte, ha prestado también a los italiani un valiente apoyo. Uno de estos voluntarios a quien una balera arrancó su kípi, se puso a reír diciendo: "Torpe, ¿crees que es prudente marchar en cabeza con este tiempo?" En la tarde, el general Turr habiendo hecho desfilar en su presencia este destacamento, que había defendido una posición importante, se admiró de ver su corto número i dijo: "S. flores, habeis prestado un gran servicio a la causa italiana. No ésta ratis 50, os creas 500. Bien se recuerda en vosotros a los hermanos de los soldados de S. díermo."

El ejército garibaldista parece que ha obtenido el 2 i el 3 de octubre otros dos triunfos de escaramuzas sobre los cuales aun carecemos de pormenores. A los se ha seguido la rendición de Boca, plaza que contiene bastantes almacenes de pólvora, i cuyo comandante había amenazado a su hacerse volar. Su embargo se ha cumplido.

Los cartas de Nápoles están de acuerdo en reconocer que la ocupación del país por los Piemonteses era urgente. El partido mazziniano lo ponía todo en confusión, i sus extravagancias amenazaban provocar una formidable reacción.

Se hace decir al emperador de Austria que el día en que cediese la Venecia, habrá cesado de existir. El Papa, que había hecho preparativos para dejar a Roma, se ha decidido a permanecer ahí, desde que el general Guyon ha hecho ocupar por las tropas francesas todo el país comprendido entre la frontera napoletana i Roma que no pueda ya ser traficada. El emperador Nicolás ha aconsejado a Pio IX no promover ni una escisión ni irse tampoco.

En fin, ha aparecido en el *Constitucional* de hoy un artículo emanado del ministro de negocios extranjeros que reprocha solemnemente la invasión de los Estados romanos i napolitanos por el ejército piemontés, como contrarios a todos los principios de moral i de derecho. El *Constitucional* establece que, bajo protesto de ira combatir a Garibaldi, el Piemonte va a ayudarlo, que es imposible no depurar su conducta, i que es responsable ante la Europa de la iniciativa que acaba de tomar.

Este lenguaje es muy duro, i si fuese una comedia, como algunos lo han creído, sería llevada un poco lejos. Tomando las palabras por lo que dicen, la Francia estará decidida a colocarse del lado de las potencias del norte, sobre la cuestión romana i napolitana, en el congreso, si tiene lugar. Pero yo pregunto de nuevo quién se encargará de ejecutar su decisión?

Apéndice de vuelta a Francia, el general Lamoricière se ha embarcado en Marsella para ir a hacer al Papa una relación verbal i detallada de su derrota.

(*Courrier des Etats Unis.*)

España.

ANIVERSARIO DE LA ACADEMIA ESPAÑOLA I REPARTICIÓN DE PREMIOS DE VIRTUD.

Extracto de una correspondencia del *Mercurio*.

En cumplimiento de lo que previamente estatuyó la Real Academia española el día primero del actual año distinguiendo cuadro el aniversario de su fundación el lunes junta pública con asistencia de muchos académicos i ejecutado concurso. Abierta la sesión leyeron, el Sr. D. Manuel Breton de los Herreros i resumen de las actas i tareas de la Academia, i el Sr. D. Antonio Ferrer del Río la Reseña histórica de la fundación, progresos i vicisitudes de la misma; memorias amables que, por las bien cortadas i elegantes plamas que las han escrito, fueron escuchadas con estremada atención. Concluido el acto repartieronse a la concurrencia ejemplares de las memorias indicadas i de las poesías que la Real Academia española ha juzgado merecedoras de mencion honorífica entre

¿Cuánto tiempo permaneció don Simon entregado a semejante ocupación? Cuánlo i por qué se alijo de Chile? A donde se fué? ¿Qué corriente emprendió todavía? ¿Qué penalidades tuvo que soportar? ¿Qué aventuras compusieron la restante existencia de hombre tan extraordinario?

Otros se encargarán de responder a tales preguntas, porque nosotros hemos perdido el rastro de la vida de Rodríguez desde su entrada a la fábrica de velas.

La última noticia que hemos recibido sobre él es un corto aviso que publicó el *Heraldo de Lima* anunciando que había fallecido en un puerto del Perú llamado Huaymas, a mediados de marzo de 1854.

En 1840 el mismo don Simon había dicho a Vendel-Heyl que contaba más de 70 años de edad, lo que le da más de ochenta i tres a la época de su muerte.

SUS IDEAS.

En 1823 don Simon Rodríguez, después de largas correrías por Europa, regresó a América trayendo en la cabeza una idea que él estimaba tan importante en el orden moral, como lo había sido en el orden físico la presunción de la existencia de un nuevo mundo por Cristóbal Colón.

Esa idea era nada menos que la creación en América de una sociedad que asegurase la dignidad i el bienestar de los hombres.

La realización de esa idea debía producir algo de extraordinariamente bueno,

los presentados al certamen abierto por el mismo cuerpo para conmemorar los triunfos en la guerra de África.

En el mismo día primero tuvo lugar la apertura de la Exposición de pinturas, a cuyo acto asistieron el infante D. Sebastián, que era uno de los expositores, i los duques de Montpensier.

El día 27 se verificó en Barcelona por la sociedad económica la adjudicación de premios por acciones virtuosas. S. M. la reina tuvo el dulce placer de entregar por su propia mano los premios a una infinidad de hijos del trabajo, de la honestidad, de la abnegación, es una prisión de la virgen, S. M., como otras personas asistieron a aquél consolador acto, estaba profundamente conmovida. No se puede leer sin que las lágrimas se agolpen a los ojos la relación de méritos de las personas premiadas, que leyó el Sr. Meister i Chaves, secretario de la sociedad económica. Los premios variaron desde 8.000 a 500 reales. Sentimos que la falta de espacio no nos permite enumerar las virtudes premiadas, pero para que se pueda juzgar de qué naturaleza son, reproduciremos lo que dice la memoria leída por el señor Meister de uno de los que obtuvieron premio de 8.000 reales.

El día 11 de junio de 1858 prendióse un voraz incendio en el bosque que posee D. José Ferrer, en el término de Osorrià. Ramón Vilà trabajaba entonces en una mina de cobre próxima al mismo; el sol i la desgraciada ocurrencia i que un trabajador llamado J. M. Rigoés, i sus hijos se encontraba en el bosque incendiado, corre a su socorro penetrando en el peligroso sitio; ve a los dos hijos del trabajador que desvanecidos i casi asfixiados iban y a ser presa del devorador elemento; Vilà, sacólo e impasible los condujo al punto en que consigue su salvación; pasa Vilà alejante i presentañose a su vista el infeliz Rigoés, sin vestido, en el suelo, roto lo de las alas i con sus ropas encendidas, rápidamente e invocando la protección de Dios, consigue en medio del fuego asir a aquel desgraciado. En estos momentos las llamas abrasan los brazos del peregrino Vilà, quemó su cara i el ojo izquierdo de que queda impotabilizado. Mas no los crueles dolores que experimenta ni el riesgo de su vida pueden quitar su sublime resolución. El héroe Ramón Vilà no dejó al desvalido anciano lo lleva en los pies de sí i lo salva.

República Argentina.

EL BRIGADIER MITRE.

Por un decreto del gobierno nacional se nombró brigadier de la república argentina al gobernador de Buenos Aires, general don Bartolomé Mitre.

algo que nunca había habido en la tierra, algo que hasta entonces no había existido sino vagamente en los sueños de los poetas.

Don Simon Rodríguez había descubierto el secreto de cambiar nuestro continente en un paraíso, de convertir nuestro siglo en una edad de oro. Para ejecutar ese magnífico proyecto, trajo la concepción de un libro en el cual se propone desarrollar su pensamiento, i la voluntad de dirigir su persona los primeros ejecutivos.

Encuentro desde luego un auxiliar poderoso para su intento. Simon Bolívar que entonces imperaba en el medio de la América, i que era, como los benben nuestros lectores, discípulo de Rodríguez acogió la idea de su maestro, i determinó llevarla a cabo.

Echóse a Cinquistas en Bolivia como teatro del primer ensayo.

Don Simon Rodríguez tuvo a su disposición todos los elementos precisos para principiar a la obra, pero Bolívar se vió obligado a ausentarse del país; el general Serré que le sucedió en el gobierno recibió malos informes del establecimiento dirigido por el reformador, i lo mandó cerrar.

Hemos referido esta incidencia anteriormente i de una manera más circunstanciada.

Don Simon Rodríguez tenía un convencimiento demasiado profundo de la bondad de su sistema para dejarse alentar por un reyes. Buscó como alegar con los escritos lo que no había podido lograr con los experimentos; i trató de ga-

"La noticia que se ha oido hasta hoy de la revolución de San Juan, es la siguiente: el 16 de noviembre como a las ocho de la mañana, como cuarenta personas del pueblo se fueron a la casa del gobernador Vivesoro i le exigieron que renunciase a su cargo. Resistió el mandatario i se trabó la pelea, muriendo en ella el gobernador, su cuñado, un coronel Riein, aquel joven Muñoz de Coquimbo que acompañó a Gallo, Vargas que fue compañero de Vallejos en Tacna, diez individuos de tropa i cuatro solo del pueblo de San Juan. Se encuentran en comunicación como católicos chilenos, cuyos nombres aun ignora. El movimiento popular fue capitaneado por el bizarro joven Cobos que salvó la familia del Gobernador i enredó robos i desórdenes. Media hora duró el fuego i tres cuartos después estaba la ciudad en tranquilidad. El pueblo declaró en una acta solemnemente la acepción del Gobierno i asumiendo su soberanía eligió un Gobernador interino.

NOTICIAS DEL INTERIOR.

El vapor "Cloda," nos ha traído fechas de la capital hasta el 8 del presente i de Valparaíso hasta igual fecha.

—El 5 de diciembre, a las cuatro de la madrugada, ha tenido lugar un incendio en Valparaíso, principiando en la cigarriera del señor Feigelson, junto al café de Collet. El palacio de la Intendencia corrió un riesgo inminente i su techo sufrió un derribo quitándose las cornisas para evitar el incremento del fuego. Cuando este incendio estaba ya apagado, comenzó otro en la misma Planchada, cerca de la casa del señor Waddington i hotel de la Union. Las pérdidas milagrosamente no han sido de mucha consideración. S. han tomado presos a dos individuos por creérselas autores del incendio.

—Había muerto en Santiago el presbítero don Justo Pastor Agote, a la edad de 74 años.

—La silla recobrada en la capital entre los vecinos, para colocar en otro lugar mas apropiado la estatua del general Freyre, ascendió ya a la suma de 330 ps.

—El concierto dado últimamente en el teatro municipal de la capital, a beneficio de la Sociedad de Instrucción Primaria, produjo la suma de 300 a 400 pesos.

—Había quedado encargado del despacho del Ministerio de Guerra i Marina, el Ministro de Fábricas Públicas, por ausencia del general García.

—El 7 del corriente llegaron a la capital los restos del general ajetreado don Juan Lavalle.

—Se ha escondido el exequatur de esilio a la patente de cónsul de la república

nos puso los con el racismo, ya que no había podido ganarlos por la acción.

En 1823 publicó en Arequipa la introducción, o el *Prodomo* como él la llama, de su libro.

El título del plan de esta obra original están expresados en la curiosa página que copiamos a continuación:

SOCIEDADES AMERICANAS.
en 1828
cómo serán i cómo patrias ser
en los siglos venideros.

(Epígrafe)

En este libro pescar los americanos no en pelear unos con otros.

TEMA.

Los socios han llegado a su pubertad: ni pueden ser monárquicos como lo eran, ni republicanos como se pretende que lo serán. Dedácese

que deben gobernarlos { sia Reyes
i sia Congreso

avirtiendo que
Monarquía republicana

R. pública monarquía
no es lo que se pretende determinar:
no es tampoco
el gobierno democrático de algunos pueblos
de la América.

Dreamo de la obra
1.ª parte — E. sueño i sus habitantes,
{ eco árido

moral i
civil i
reforma

política

2.ª parte — { Melena de reforma
que se hace tentar, { si ciencia.
3.ª parte — { Mi plan de reforma
Mejor que se deba explorar en

4.ª parte — { la reforma. Melodios i modos
de proceder en los métodos.

ca de Venezuela en Copiapó, a favor de don Diego Suárez.

— El 1.^o de diciembre dejó de residir en Santiago el señor don José María Guzmán, uno de los más antiguos i venerables patriotas de la guerra de la independencia.

— Las pérdidas causadas por el último incendio arreciado en Valparaíso, se calculan en 100.000 pesos.

— Por decreto de S. E. se ha declarado cerradas las sesiones extraordinarias del Congreso.

— El 6 del corriente fueron fusilados en Valparaíso, los reos Bernardo Calderón i Victorino Muñoz.

— En la sesión universitaria celebrada por la Facultad de Filosofía i Humanidades con el objeto de elegir la persona que debe reemplazar al fallecido miembro Dr. Juan Bello, resultó electo D. Alberto Blest Gana.

— Por el vapor *Valparaíso* se remitió a Garibaldi las cartulillas reunidas en Chile para el bravo Dictador. La remesa asciende a £ 298 \$ 1990 i va en letras del Banco de D. Agustín Edwards, a cuenta corriente.

EL CORREO.

CONCEPCIÓN, DICIEMBRE 13 DE 1860

REGLAMENTO PARA EL MÉDICO

DE CIUDAD.

Entre los adelantos locales que pertenecen también al terreno de la salubridad pública, merece una atención preferible e inmediata la *formación del reglamento* a que se debe someter el médico de ciudad, que ha de señalar minuciosamente todas las obligaciones de su importante cargo, i asignarle un sueldo que guarde proporción con sus servicios. Actualmente parece ya muy ancha la esfera sobre que ha de extender este funcionario sus trabajos i atenciones, i es de esperar que mientras mas progrese la sociedad, tanto mas vasto sea el campo de sus funciones.

Antes solo se le exigía que visitase las boticas i reprehendiese los abusos de curanderos i médicos de afición i de vez en cuando le correspondía indicar en un informe a la autoridad algunas medidas de policía sanitaria: i esto solo se hacia, cuando circunstancias excepcionales i peligros amenazadores obligaban a recurrir al dictamen ilustrado de un facultativo. Ahora todo ha variado, i el destino del médico de ciudad se nos presenta bajo todo aspecto como el mas importante i delicado cargo, lleno de atenciones muy difíciles i multiplicadas. Tanto mas nos debe interesar que este cargo lo tenga i conserve siempre un sujeto competente por suiciencia i conocimientos profundos, un facultativo de reconocido acierto i tino, un hombre animado del mas vivo i ardiente celo i entusiasmo que se mantenga continuamente a la altura de su laborioso i delicado cargo.

Otra vez hemos considerado como el interés público de esta localidad reclama la suspensión de muchos abusos perniciosísimos a la salubridad i q' e mucho distamos todavía de llenar a este respecto las exigencias que se hacen a una sociedad culta i altamente humana. Pero nosotros nos debiamos limitar a denunciar solo los males que se perciben en este pueblo que están patentes i al alcance de la vista menos perspicaz. Mas para conse-

guir todas las reformas posibles en este campo i *estenderlas a toda la provincia* se necesita de las ilustradas indicaciones del médico mas competente. I efectivamente ocurre ya con frecuencia que la Intendencia comisiona al médico de ciudad a practicar reconocimientos i le pide informes sobre cuestiones de salubridad pública. Igualmente los inspectores i subdelegados, la Corte i el Juez de Letras, acuden a menudo a su dictamen para fallar con acierto sobre muchas causas que se someten a sus tribunales. Entonces sucede que este funcionario debe hacer uso de todos sus conocimientos de química, patología i anatomía, conocimientos adquiridos solo por largos años del mas serio i detenido estudio. Pues, ya se le encarga en análisis importante, ya la inspección de un cadáver o el examen de heridas para que la justicia humana apoyada en los datos suministrados por una ciencia que sola puede arrojar luz sobre muchas cuestiones oscuras, proceda a pronunciar con seguridad un fallo ilustrado e imparcial. Sin el médico de ciudad i sus importantes informes en muchas ocasiones quedaría tendido un denso velo sobre cuestiones de vida i muerte, escaparía mas de un criminal atroz del medido castigo o se sacrificarían quizas la vida i el honor del inocente a vehementes e ignominiosas sospechas i calumnias.

Además en un tiempo que no creemos lejano, luego que vuelvan a la vida las asociaciones de beneficencia, cuando los esfuerzos de los filántropos traten de sacar de su posterioridad a la gran masa de familias indijentes i miserables i de empujarlas hacia una vida menos degradada, se ofrecerán sin duda los mas difíciles problemas de higiene i nuevas tareas árduas al empleado de quien nos ocupamos. Pero ya en la actualidad este destino envuelve una responsabilidad tanto mas grande cuanto menos abundan entre nosotros sujetos de ciencia i distinguida inteligencia, o quanto mas escasos e insuficientes son los recursos que se tienen a la mano, para resolver cuestiones difíciles de esta naturaleza.

Reconocemos que la persona que está desempeñando tal cargo entre nosotros, no solo corresponde a las obligaciones contraídas según las leyes vigentes, sino que de buena gana i con celo se ha prestado hasta ahora a acudir a donde quiera que lo llamasen i satisfacer necesidades i prestar servicios que ningún reglamento le impone i nadie le recomienda. Pero afirmamos que solo su filantropía i desinteres que lo distingen en alto grado pueden hacerlo continuar desempeñando un laborioso cargo cuya renta alcanza solo a la miserable suma de 150 pesos anuales; i es de temer que si en algún tiempo este personaje se cansare de prestar sus servicios tan gra-

tuitamente, no hallemos a quien llamar a un destino que cada dia se hará mas importante para el bienestar i progreso no solo de la ciudad, sino de la provincia entera.

Lei de instrucción primaria.

Uno de los proyectos mas importantes que ha ido aprobado la legislatura de 1860 i que acaba de promulgarse por el Poder Ejecutivo, como lei de la República, es sin duda el de instrucción primaria.

Desde algunos años atrás venia siendo una de las necesidades que se sentía en este ramo de la administración pública la falta de una lei que, reglamentando todo lo relativo a la instrucción popular, diera unidad i una vida propia.

No pocas veces los intereses políticos, que lo hacían entre nosotros, tuvieron un escollo a la aprobación de la lei; pero hoy, mediante un bien entendido espíritu público, el país puede contar con una lei especial sobre la instrucción que debe darse al pueblo.

La nueva lei, creando fondos especiales para las escuelas, para la dotación de maestros, pondrá a estos establecimientos fuera de la influencia de la política militar, por cuanto podrá marcar siempre con regularidad, no teniendo que vir de los recursos ordinarios del estado, que hasta hoy ha podido en muchos casos restar el ensanche que debiera darse a la difusión de los primeros conocimientos.

A mas de esto, la nueva lei crea una inspección que viene a dirigir la instrucción primaria en toda la República; i que se compondrá de un inspector jefe i de un visitador de escuelas para cada una de las provincias del Estado. Tal creación tiende a indemnizar el vacío de la administración pública que tiene a su cargo la instrucción, dando al inspector jefe una esfera de acción que se limita a un solo objeto, pero que comprende vastos i distantes horizontes.

Así como la estadística demanda una oficina especial dotada con empleados que también sean una especialidad en ese ramo, de la misma manera la instrucción pública requiere la consagración exclusiva de todo un hombre, es decir, de una persona que, sin otro jefe de atención, pueda contrariarse a estudiar los métodos i los sistemas que mejor efecto han producido en otras partes para introducirlos entre nosotros.

Campo vasto hái para hacer bienes al país en sentido de enseñanza popular, pues, aunque hasta ahora se haya hecho mucho por ella, aun no hemos andado todo el camino. Se han vencido las primeras dificultades, que siempre son las mayores; pero resta que imprimir una propia i impulsar a todos los cbres de la instrucción, alejándolos en su penosa carrera.

Lo que en esta lei rechamos de menos es que nada establece respecto de ejercicios de maestros, ni dice si estos deberán tener lugar o no. Pues las reuniones de todos los maestros de escuelas de cada provincia en su respectiva capital, bajo la dirección del visitador, así como la de todos los maestros de la República, en la capital, i bajo la dirección del inspector general, es una de las medidas mas saludables que puede tomarse. Ella contribuye a uniformar los métodos de enseñanza, alerta i estimula sin cesar al preceptor, le da nuevo vigor i comunica los conocimientos de uno a todos los demás i de todos a cada uno. Pero la omisión que nosotros vimos se ha creído puramente reglamentaria, i ella puede ser motivo de algunas disposiciones que se reservan al inspector general.

Las juntas de maestros formarán de todos ellos una familia de obreros de la civilización i el progreso, animados del mismo espíritu i que se estimulan recíprocamente en su penosa tarea.

La nueva lei hace de la enseñanza una carrera. Hasta hoy se había tomado como un medio, como una manera de abrirse un porvenir fuera de la misma enseñanza. Todos han enseñado mientras no se les presentaba otra ocupación. Los mismos alumnos de la escuela normal abandona el magisterio tan pronto como realizan sus compromisos para con el gobierno. Pero en adelante hái motivos para creer que no será así: los nuevos recursos con que contará la instrucción popular, permitirán elevar la renta del maestro retribuyendo en parte sus pesados trabajos. Pero a esto debe agregarse que, creando la nueva lei, la jubilación para el preceptor, le abre las puertas del porvenir. El maestro que haya enseñado diez a más años no abandonará, como hoy sucede, una carrera que puede más tarde permitirle descansar recibiendo un

sueldo del Estado. Aconsejaré lo que hoy sucede en los empleos del orden fiscal.

La creación de la jubilación forma también maestros, por cuanto les obliga a permanecer en el mismo destino i así, andando los años, se forman en las costumbres del buen profesor i toman intereses por una ocupación que de otro modo no apreciarían tanto.

La lei, concediendo al maestro ciertas prerrogativas i eximiéndolo de algunos cargos, como ciudadano, le pone en situación de consagrarse enteramente al desempeño de sus deberes i forma verdaderas especialidades.

Tales son, entre otras, las principales disposiciones de la nueva lei de instrucción pública, disposiciones que deben influir ventajosamente en el desarrollo i progreso que haga en el país.

(Comercio.)

Reproducimos el siguiente comunicado dirigido al "Ferrocarril", cuyo tenor creemos no carece de interés. Versa sobre la casa de Talleres proyectada en Santiago.

SEÑOR DON MANUEL PUERTA DE VERA.

Muy señor mío:

Cuando inició Ud. su nuevo proyecto de la Gran Casa de Talleres creí que se proponía una ampliación de la que existe en Yingai. En este sentido lo encontré tan útil i benéfico que me apresuré a recomendártelo estremadamente por la prensa i darle a Ud. las gracias por su abnegación en servicio de mi país. Pero últimamente ha publicado Ud. en detalle el verdadero plan que se propone, i en vista de él, confieso injirmamente, que sobradamente tiene la sociedad para asombrarse i sus amigos de Ud. para darle consejos i hacerle observaciones por mas que esto le mortifique i desagrade.

Hablando con toda franqueza, su plan de Ud. señor, no solo tiene su *relatin* como lo dicen algunos, sino que a mí me tiene su *retant*.

No basta ser bueno cristiano, apostólico i romano, tener mucha fe i fervoroso entusiasmo para llevar a feliz término una obra de caridad i de beneficencia: antes que todo se necesita que la obra sea razonable, sensata i bien concebida, porque Ud. no vendrá en que ni la mas ardiente razón tiene la sociedad para asombrarse i sus amigos de Ud. para darle consejos i hacerle observaciones por mas que esto le mortifique i desagrade.

La sociedad puede admirar la *entusiastica* de una alma sinceramente caritativa, es decir, si esta alma tomaba en cuenta lo que cuesta la mantenición e instrucción de 300 niños i los recursos que para ella podría suministrar la beneficencia pública de un modo constante.

Sin embargo, Ud. cree que la caridad pública puede mantener no solo su Gran Casa con todos sus talleres, fábricas i los 2.000 niños que se han de asilar, sino un triplicado número sin el menor sacrificio.

Su convicción a este respecto es mas grande que lo que yo me figuraba; pero lo que me da cuidado en ello es que sea irrevocable como Ud. mismo lo asegura.

La sociedad puede admirar la *entusiastica* de plantear un ataque, como Ud. lo llama, de virtuosos, laboriosos i intelijentes artesanos, pero puede perfectamente no admitir el plan i estension que se emplean en realizar i plantear esa alianza i no reconociendo la conveniencia clara es que no reconocerá ni la necesidad, ni la obligación, si que por esto falle a la caridad, ni pequeño contra Diós i sus santos.

A los justas observaciones que muchos personas le hacen a Ud. sobre lo juntoso del consabido plan i sobre las dificultades de obtener fondos con que realizarla en toda su extensión, les respondo Ud. que *Dios es dueño de los cielos i la tierra i que si a él le agrada la obra, su infinita misericordia dará con que llevárla a cabo*. Esta respuesta, no ha de que es muy devota i cristiana, pero satisface muy poco. Mas ántes que Ud. u otro, me trate de indiferentista, anti-religiosa i quizá de ateo, me apresuro a explicarme porque, vive Dios! que me tengo por tan buen cristiano como el mejor.

Si para realizar los proyectos que tienen un buen fin hubiéramos de confiar casi absolutamente en el auxilio de Dios, le aseguro que se habría ya emprendido en Chile hace mucho tiempo, muchas cosas i muy buenas en asuntos caritativos. Pero tengo entendido, i perdono si en esto me aparto de su opinión, que Dios no está para hacer milagros todos los días i prestar ayuda a proyectos poco medianos, nada mas que porque se emprenden a nombre de la caridad. Si Ud. i yo por hacer una obra caritativa nos propusieramos andar de caza, esto por apostarla que Dios, dueño de los cielos i la tierra, no habrá de consentir en tal andanza por mucho que confiáramos en él i por muy grande que fuera nuestra fe.

Su proyectada Casa de Talleres reducida a proporciones razonables i adecuadas a los recursos normales que puede suministrar la beneficencia pública, será una obra santa, buena, útil i prascurable, pero extendida hasta donde su filantropico entusiasmo quiere llegar, con talleres de carpintería, ebanistería, talería, zapatería, carpintería i carrocería, fábricas de máquinas, panadería, lechería, carnicería, galinería, palomares, conejerías, chancheras, fábricas de filetes, aceiteras, jabón i velas, destilación de aguardientes, codornices, lagares, gosaduras, tanques, almacenes, oficinas para el beneficio del cañamo i del lino, iglesia, casas i habitaciones para 2.000 niños que deben mantenerse e instruirse en las variadas materias, es cosa que si a Ud. le cabe en la cabeza, a mí perdón Ud. mi pena fó, no me cabe en parte alguna.

Si Ud. tuviera a su disposición todos los fondos del banco de Londres, si cada chileno trabajara como un negro para concurrir exclusivamente a esa obra, esté Ud. seguro, señor Puerta de Vera, que no logaría realizar ni hacer marchar ese fa-

Janterio hacia el fin que Ud. se propone.

No se asuste de tal aserción, ni crea por un momento que mi objeto es desanimarle en su propósito i introducir el desánimo en el público, miértejos de eso. Deseo ardientemente que el progreso i el bienestar se propague a las clases desvalidas de mi país, pero que sea por medios realizables, permanentes i bien dirigidos i no engañosos en sus resultados i utopías brillantes, aunque éstas se hagan a nombre de la mas santa de las virtudes. Practiquemos la caridad pero de un modo reflexivo i eficaz, sin precipitación, sin vanidad, ni presunción. Contentémonos con poco con tal que sea durable i no dé lugar a una decepción que tendría muy mal efecto para las obras caritativas que después se tratarán de emprender.

Su proyecto de Ud. tiene ya comprimida una suma no despreciable, i llegado el caso de obra, es preciso proceder con mucha mesura i fino porque las decisiones sobre el papel no perjudican gran cosa, pero llevadas al terreno de la práctica, de los hechos, surgen acarreos pérdfidas i obstáculos que no se remueven ni se evitan por mas que la obra que se practique sea muy santa i por mas que se clame a Dios, dueño de los cielos i la tierra.

Nadie desea mas que yo que la instrucción que se dé en la casa de talleres de San Vicente de Paul se extienda al mayor número posible de niños, i si se logra mantener constantemente 300 en el establecimiento, se conseguirá algo que admiraría i satisfaría los mas exigentes deseos de una alma sinceramente caritativa, es decir, si esta alma tomaba en cuenta lo que cuesta la mantenición e instrucción de 300 niños i los recursos que para ella podría suministrar la beneficencia pública de un modo constante.

Sin embargo, Ud. cree que la caridad pública puede mantener no solo su Gran Casa con todos sus talleres, fábricas i los 2.000 niños que se han de asilar, sino un triplicado número sin el menor sacrificio.

Su convicción a este respecto es mas grande que lo que yo me figuraba; pero lo que me da cuidado en ello es que sea irrevocable como Ud. mismo lo asegura.

La sociedad puede admirar la *entusiastica* de plantear un ataque, como Ud. lo llama, de virtuosos, laboriosos i intelijentes artesanos, pero puede perfectamente no admitir el plan i estension que se emplean en realizar i plantear esa alianza i no reconociendo la conveniencia clara es que no reconocerá ni la necesidad, ni la obligación, si que por esto falle a la caridad, ni pequeño contra Diós i sus santos.

Aplaudiendo a su Gran Casa el conocido refrán de *que quien mucho abarca poco aprueba*, se la puede hacer muchas i muy grandes modificaciones, pero pronto podrán éstas introducirse si Ud. el autor del proyecto, se muestra irrevocable en llevarlo a cabo en las proporciones que lo ha concebido?

Yo respeto, acato i aplaudo como el primero esa abnegación, esa entusiastica actividad con que Ud. se consagra a la realización de una obra que solo tiene por fin el bien de sus semillantes i el progreso de mi país; ayudo i exhorto a las personas filantrópicas que concuerdan a ella, pero en nombre de esa misma caridad i patriotismo, en nombre de la santidad i de la experiencia me he ero en el deber de hacer estas observaciones para que a la proyectada casa de talleres se la dé todo el carácter de una obra practicable i segura i no se la revista con el brillante oropel de una utopía concebida con la mejor intención.

Un socio de la Conferencia de San Vicente de Paul.

COMUNICADO.

CRÓNICA

DEL TRIBUNAL DE APELACIONES.

Dña Isidora Harto i compartes, con dñs Jesus Garai i compartes, sobre nulidad de un testamento.Concepcion, noviembre 29 de 1860.—No ha lugar, i cumplirse con la providencia fecha de ayer.—*Pacheco.*—Ante mí. *Garcia.*Concepcion, diciembre 10 de 1860.—Vistos; no ha lugar al recurso, con costas i Anótese i devuélvase.—*Riso.*—*Ocampo.*—*Gundelach.***Don Santiago Rugg con dñs Manuela Blanco, sobre cobro de pesos.**Cauquenes, noviembre 5 de 1860.—Vistos; Con la respuesta por las partes i considerando 1.º que la ejecución a que se refiere don Santiago Rugg, en su nivel de f. no fué iniciado por la demandada dñs Manuela Blanco de Allen, sino por su endorzatorio don P. I. Olivares; 2.º que la presente demanda no se ha encauzado contra este último, sino contra la Señora Blanco como endorzante, por la cual las acciones deducidas por Rugg deben reputarse como juicio del todo independiente a la ejecución antedicha; i 3.º Que la Sra. Blanco se halla domiciliada desde algunos años en el Departamento de Liniers, se declara en conformidad de lo dispuesto en el artículo 61 del Código Civil, como admisible la excepción de declinatoria interpuesta por la expresada Sra., i en consecuencia, que D. Santiago Rugg debe ocurrir ante el Juez de Letras de aquel departamento, a hacer uso de su derecho.—*Sites.*—Ante mí, *Rio.*Concepcion, diciembre 10 de 1860.—Vistos; confirmarse la providencia apelada de 5 de noviembre último, corriente a f. 13, con costas del recurso, anótese i devuélvase.—*Riso.*—*Ocampo.*—*Gundelach.*ticipado para cumplir con la sentencia; i 6.º que cuando se despachó el mandamiento estaba ya pagado un bimestre de los tres demandados según consta del recibo de f. 11 datado en 5 de setiembre último. Con arreglo a estos considerandos i a lo prescrito en el artículo 37 del Reglamento de Administración de Justicia i artículo 48 de la ley de 8 de febrero de 1837, se declara que dñs Mercedes Contreras solo debe pagar a la ejecutante la cantidad de 160 ps. correspondientes a los bimestres corridos desde el 23 de julio al 23 de noviembre último, con costas en que se le condena. En consecuencia, estuñdase sentencia de trámite i remate para que con la casa embargada se pague a la ejecutante.—*Sanzurza.*—Ante mí. *Mora.*Concepcion, diciembre 10 de 1860.—Vistos; confirmarse la sentencia apelada de 6 de julio último, corriente a f. 23 vuelta, con costas del recurso. Anótese i devuélvase.—*Riso.*—*Ocampo.*—*Gundelach.***Municipalidad de Santa Juana. Sesión ordinaria del 24 de noviembre de 1860.**

Se abrió presidida por el señor Gobernador, Sres. Alcaldes Avello i Rios, Sres. Regidores Neira, Benavente, Teran i Sanhueza, con el procurador municipal. Lida i aprobada el acta de la sesión anterior.

El señor Gobernador representó a la sala, que el dia de hoy debía seguir la lei procedente al nombramiento de las juntas calificadoras, para las parroquias de este distrito que tienen que funcionar desde el veintiocho del presente hasta el siete del que entra. En consecuencia i leída la l*lei* General de Elecciones, se entró a la elección de dichas juntas en la forma siguiente:**PARA LA PARROQUIA DE SANTA JUANA. Presidente.**

El señor Regidor don Juan José Neira. Suplente el Subdelegado respectivo.

Vocales.

Don Victor Hidalgo, don Sicarias del Campo, don José Justo Sanhueza i don José Casperino Rios; Suplentes, don Adolfo A. Solomón, don Juan Manuel Toloza, don Reginaldo Neira Solar i don Nicanor Carr.

. PARA LA PARROQUIA DE COLCURA. Presidente.

El Subdelegado don Agustín Pacheco. Suplente el primer Inspector.

Vocales.

Don José Domingo Vilela, don Agustín Yáñez, don Manuel Mosquera i don Domingo Villagrán; Suplentes, don Silverio Villagrán, don Angel Novoa, don José Ignacio Reyes i don José María Torres.

PARA LA PARROQUIA DE SAN PEDRO. Presidente.

El Subdelegado don Santiago Ferrer. Suplente el primer Inspector.

Vocales.

Don José Vicente Rocha, don Lucas Siles, don Silverio Galdames i don Juan le Díos Rodríguez; Suplentes, don Vicente 2.º Rocha, don Lorenzo Gómez, don Juan Leon Mella i don Antoni José Avila.

Concluida la presente sesión fué aprobada en el acto mismo por razón de ser feriado el dia de mañana i tener que dar curso a su resultado con oportunidad, firmándola su Presidente i Secretario.

AVELLO.

Juan de la C. Gallardo. Secretario.

HECHOS LOCALES

Guardia municipal.—Hablanos autorizados para hacer aquellas observaciones que pueden mejorar considerablemente la organización de nuestra policía de seguridad, en este sentido vamos a indicar algunas mejoras, que a nuestro modo de pensar quizás contribuyan al buen sistema i arreglo de la guardia municipal.

Por el nuevo reglamento, la policía está dividida en escuadras i cada una se compone de veinticinco hombres de tropa, al mando de su respectivo oficial. Se creyó, tal vez, que organizaba la fuerza de esta manera, habría más facilidad en el servicio; pero no se tuvo presente, que veinticinco soldados no es precisamente el número que se emplea en cada turno, ya sea de dia o de noche. Como por otra parte la población no alcanza a custodiarse sino con una fuerza de mas de treinta guardias, deducimos de aquí, que la distribución del cuerpo en escuadras, no ofrece ninguna ventaja i además perjudica a la disciplina del policial. En los pueblos en donde la policía es mas numerosa i a propósito de la extensión de la localidad, en donde velan diariamente cincuenta o mas guardias en cada turno, no negamos que este sistema de organi-

zación será mas adecuado i provechoso. Dividida nuestra brigada de policía en dos compañías de sesenta hombres cada una, bajo la orden inmediata de un capitán, de un teniente i un alférez, nos parece que cesarían los inconvenientes que ahora se presentan en la distribución de la fuerza encargada de velar por la seguridad del pueblo.

Al indicar esta pequeña reforma, no hemos pretendido de ningún modo oponernos en criticar el reglamento que actualmente rige, porque en verdad, es un trabajo que hace honor i mérito al celoso municipal que se consagró con tanto a cierto al estudio de los principios, bajo los cuales convendría organizar una buena guardia municipal. Pero como muchas veces no al hombre es dado preverlo todo, hemos querido apuntar estas observaciones, antes que el tiempo venga a hacer imposible o difícil el remedio.

Quién lo creyera!—Luego debe tramitarse en segunda instancia i ante la Corte de Apelaciones, un juicio sobre propiedad de cierto número de cuadras de tierra, cuyo pleito fué iniciado ahora como 52 años! El demandante tiene mas de cien abogados que han defendido la cuestión, echo escribanos, cinco procuradores i igual número de receptores. De los diez herederos que quedaron por fallecimiento de la persona a quien se clausuraba el terreno, solo existe uno i los demás han entregado su alma a Dios, después de estar mas convencidos de que el enemigo no podrá resistir sus ataques; pero un buen hombre se ha manifestado inocuible, el cual de los años no ha podido acabar todavía con su robusta existencia. En fin, el pleito ha sido ya sentenciado por el Juzgado de Letras, a favor de este segundo Melalem.

Será preciso advertir, que la larga duración del pleito ha desviado de la pobreza del demandante. Cuando se le aportaban los recursos, volvía a trabajar con mas empeño, para obtener dinero i continuar la cuestión, i de este modo ha podido poner el expediente en aquel estado. Hé aquí un valiente, un bravo luchante, a quien no ha podido dominar la miseria, ni su avanzada edad; por el contrario se le ve correr a caballo por las partes, en busca de armas para defender sus derechos!

Veredas.—Muy agradecidos hemos quedado de la policía urbana, cuando hemos visto que ha compuesto las veredas en algunas partes peligrosas, pero quienes no saben que esta refacción se hiciera mas extensiva, si esto no es demasiado exigir, pues lo demás quedan muchos agujeros que amenazan tragarnos solamente las piernas de los transeúntes, sino también todo el cuerpo.**Palacio de la Intendencia.**—Ya está concluido el gran salón que se estaba arreglando en la parte de los edificios fiscales que sirve de casa de habitación del señor Intendente. Hemos tenido que admirar el buen gusto de la arquitectura i otras muchas bellezas, que atestiguan la capacidad de la persona que ha dirigido el trabajo.**Colegio del señor Cleret.**—El 23 del actual, deben principiar los exámenes de las alumnas que estudian en el colegio de señoritas que dirige el señor D. Alfonso Cleret, i han sido nombrados para presentar i informar acerca de ellos los abogados D. Enilio Dueñas i D. Juan Bautista Méndez Urrejola.

Es de esperar que los padres de familia i demás personas amantes de la educación, no mirarán con fria indiferencia un acto tan digno de preseñarse. Por otra parte, creemos tan bien mui interesado a aquel celoso Director, en que el público se cerciore de los adelantos de sus educandas, pues es altamente grato para aquellos que consagran sus días a la enseñanza de la juventud, cuando consiguen a fuerza de constancia i de abnegación, obtener lisos ierros productos, al transmitir a sus discípulas las luces de la civilización; i si los padres de familia quedan satisfechos también de esos mismos adelantos, es no suficiente mas para aumentar el estímulo de los institutores.

Vapor "Maipú."—Ayer en la mañana ha fondeado en Talcahuano este buque de la marina nacional, conduciendo a su bordo al Sr. Ministro de la guerra, General D. Manuel García i al Coronel Villagrán, al mando del resto del batallón 2.º de linea. Creemos que el Sr. Ministro se dirigirá directamente a Arauco i de ahí a los Ajiros i la misma dirección tomará la tropa con el objeto de reforzar la guarnición de la frontera.**Espedición de Arauco.**—Se dice que la llegada del General García tiene por objeto emprender desde luego la nueva campaña de Arauco, para castigar de una vez de un modo ejemplar a los indios

que han osado mancillar el honor nacional, asolando los pueblos fronterizos en diversas escusiones i esesinando los habitantes indefensos. Ya es tiempo de hacer ver a esos salvajes desmorzados la enormidad de su faida; ya es tiempo de borrar la ignominiosa afrenta que nos han infestado i que hemos sufrido dignos años sin imponerles todavía con todo el poder de una nación civilizada.

Guarnición de Arauco.—La mayor parte de la tropa que estaba de guardia en Arauco, ha marchado para los Ajiros, quedando solamente la fuerza necesaria para contener a los indios, si es que intentasen otra vez avistar aquel lado de la frontera. Como ya han cesado los temores de una invasión de salvajes, era, pues, inútil que permaneciese por mas tiempo un número de fuerzas considerable, estacionado en un punto que puede defendese fácilmente con una pequeña guarnición, de un enemigo formidable. Además los indios ahora dirigen sus miras hostiles hacia la alta frontera i por esto mismo conviene aumentar la fuerza que hai en aquellos pueblos, con preferencia a los pueblos que no están expuestos a sufrir ataque alguno de los bárbaros.**Mas muertes repentina.**—Ayer, a las tres de la mañana, ha dejado de existir D. Guillermo Thomson, natural de Inglaterra. Su enfermedad duró solamente diez minutos i en este corto intervalo entregó su alma a Dios. Esta muerte tan repentina ha sido causada por un ataque violento al corazón, según la opinión de los facultativos. Desde poco tiempo a esta parte se nos han presentado muchos casos a ilogos a este i su embargo nuestros médicos no estudian el origen mortífero de las afecciones a corazón, cuando deberían ya, por humanidad, ya por adelantar las investigaciones de la ciencia, concretarse a ave igual las causas que predominan en cieras enfermedades i que de improviso reaparecen con mas fuerza en pueblos que gozan de un clima benigno i sano.**Junta revisora.**—En virtud de lo mandado en el artículo 23 del reglamento de elecciones, ayer 12 de diciembre, se ha instalado en la sala municipal la Junta revisora que debe entender en los reclamos que puedan haber, por creerse indebidamente incluidos en el registro de electores, personas no calificables, o por otras circunstancias de que habla la l*lei*. El presidente de dicha Junta, es D. Mariano Ramón Zafarraga, como municipal de primera elección.**Hai peligro.**—Al costado de la casa que árees ocupaba la Tesorería fiscal de propiedad del señor General Balmes, calle de Cachapoal, hai una parte del edificio que está muy ruinoso i el dia menos peorado tendremos que llorar una desgracia. Crevendrá que la policía urbana advierta a su dueño, el peligro en que se encuentra esta fábrica i que lo mas pronto posible proceda a refaccionarla, e i manera que las paredes no puedan caer con su caida a los transeúntes.**Otro incendio en Valparaíso.**—Si han hecho ya tan frecuentes los incendios en Valparaíso, que es muy raro el vapor que no nos traiga noticias de catástrofes originadas por el fuego. El 5 del presente, en la madrugada, se declaró un incendio en la Plancha la, el que amenazó por un momento asolar todo el cuartel de la población; p*r*o las bombas, con su enteriza de ánimo, con esa resignación que distingue a los soldados mas intrépidos i aguerridos, se presentaron ligeros como el rayo para combatir cuerpo a cuerpo tan temible i voraz enemigo, i consiguieron después de luchar sin descanso, extinguir el fuego completamente i salvar intereses de gran valor e importancia para el comercio i los propietarios.

Las autoridades han aprehendido a dos individuos, a los cuales se les cree autores de este incendio i que se han valido de este medio para salvar compromisos que mas tarde hubieran podido comprometer sus intereses. Si tan malo crimen lograra descubrirse, qual seria el castigo que merecerían estos hombres? La muerte no purgaría todavía un delito tan atrocio.

Mr. Fairrington.—Acaba de llegar con los pasajeros del vapor *Cloda*, con procedencia de Valparaíso. Traja a su bordo los siguientes pasajeros:—N. Cassen, Mateo Fabres, Fróilan i Justo Pantoja, Galo Irrazábal, Sra. Wilson e hijo, N. Delaunay, N. Budge, Sra. e hija, Sr. Fairrington, J. F. Urrejola i 12 personas sobre cubierta.**Botica de semana.**—Desde el domingo 9 hasta el sábado 16, la de don Federico Godoi, calle de Caupolicán, casa de la Sra. dña Joaquina M. Zafarraga.**Almanaque.**—Viernes 14.—San Nicásio, obispo.

Sábado 15.—San Eusebio, ob., i m. i sta. Cristiana.

"Cloda".—con procedencia de Valparaíso. Traja a su bordo los siguientes pasajeros:—N. Cassen, Mateo Fabres, Fróilan i Justo Pantoja, Galo Irrazábal, Sra. Wilson e hijo, N. Delaunay, N. Budge, Sra. e hija, Sr. Fairrington, J. F. Urrejola i 12 personas sobre cubierta.**Boleta de semana.**—Desde el domingo 9 hasta el sábado 16, la de don Federico Godoi, calle de Caupolicán, casa de la Sra. dña Joaquina M. Zafarraga.**Almanaque.**—Viernes 14.—San Nicásio, obispo.

Sábado 15.—San Eusebio, ob., i m. i sta. Cristiana.

AVISOS NUEVOS.

Aviso oficial.

Concepcion, diciembre 12 de 1860.

Se haló el dia 15 del presente, para el remate de los animales apresados a que se refiere la nota de la vuelta, cuyo remate se verificará en el cuartel de policía, a las doce del dia indicado.

Anótese i publicase.

PEREZ ROSALES.
Benito Otárola.
secretario.

1344 —

AVISO.

Con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i conservador Don Daniel Alvarez una escritura de mutuo otorgado por don Antonio Vasquez i su esposa dña. Tránsito González a favor de don Francisco Zúñiga por la cantidad de 1,000 ps. al interés del uno por ciento mensual, i por el término de 3 años, contados desde el 24 de noviembre próximo pasado. A la seguridad de esta obligación i con la póliza mencionada, hipotecó el deudor un sitio i casa de propiedad de su ex esposa, situado en la l*le* de Cochrane, con puesto de 338 varas de frente i fondo correspondiente; i que llénalo por el frente calle por medio, con una sección de 10 varas; por el fondo i un costado al Oriente, en sitio de unos señores Guzmanes; i por el otro al Poniente, en el de los señores Gómez. Para los efectos del artículo 58 del Reglamento de Conservador, se avisa al público.

Concepcion, diciembre 13 de 1860.

1344 — 3 v.

Aviso

MANTQUILLA MUY RICA.—en venta a 56 centavos la libra, en la pastelería francesa, calle del Comercio, frente D. Rufino Martínez.

1343 — 5 v.

AVISO—Con fecha 7 de diciembre del presente año, se ha otorgado una escritura pública ante el notario don Daniel Alvarez, por don Vicencio Reves, ratificando la otorgada por él mismo el 15 de setiembre de 1853, designándose además los huertos del terreno sobre el que le ha enajenado a don Rufino Reves la propiedad de las minas de carbón de piedra que en ellos se encuentran, cuya terreno es el denominado la Punta de la Era o "Playa Blanca". Subdelegación de Lota. Se avisa para los efectos de la l*lei*.—Concepcion, diciembre 7 de 1860.

1342 — 3 v.

Aviso judicial.

Por decreto del Juzgado de Letras fechado 5 de diciembre del presente año, se ha señalado para el único pregón i remate del fondo denominado "Piso de Burgos", situado a inmediaciones de la villa de San Luis Gonzaga, departamento de Rancagua, perteneciente a don Diego Bueno de la Torre, dueño del fondo en el año próximo veniente, a la una de la tarde. Los que se interesen pueden acudir a la oficina del Secretario del Juzgado, donde se impondrán de su tasación i demás perjuicios.

Concepcion, diciembre 5 de 1860.

1342 — 4 v.

AVISO JUDICIAL.

Por decreto del Juzgado de Letras fechado 5 del presente, se ha señalado para el único pregón i remate de la casa i suelo embargada a don Eulalio Sánchez, en esta ciudad, por ejecución de don Fernando 2.º Hurtado, el 2 de enero próximo a las 12 del dia. Los que se interesen acudirán a la oficina del Secretario del Juzgado, donde se impondrán de su tasación i demás perjuicios.

Concepcion, diciembre 18 de 186

Ojo a los avisos!

SE VENDEN alrededor de la plaza 1,000 arbolitos de hojas idénticas; i como 300 arboles mas o menos de sanguinaria de uva.

Orno — Se vende una casa situada en la calle del Consorcio, núm. 23, a 25 cuadras distante de la plaza de armas frente a la de D. Ramón Herrera. En la misma casa se encuentran los oficinas fincas, i los interesados pueden verse con su propietario que suscribe.

GASPAR 2.º DEL POZO.

1341.—2 m.

REMADE.

Con autorización de los acreedores del fallecido don Germán Stark, se rematarán por el que suscribe, las existencias de la tienda d'el espaciado Stark, el 13 del corriente a las diez del día, comenzando éllas en un surtido completo de mercaderías, algunas mañanas i otros artículos que estén a la vista de los interesados en el expresado día.

El remate tendrá lugar a la hora señalada, en el mismo lugar que ocupa el fallecido expresado, casa de don Tomás Figueroa.

Concepción, diciembre 3 de 1860.

FELIPE ANGUITA.

1340.—5 v.

Se venden azúcares.

Se avisa al público que ha recibido del Perú un cargamento de azúcar de las claves siguientes:

Mosquada del Perú.

Brown en piezas.

Talcahuano, diciembre 4 de 1860.

TOMAS MAGGRATH.

1340.—1 m.

R. R. R.

NO MAS DOLOR,
NO MAS ENFERMEDAD,
NO MAS REUMATISMO,

DENTROPICIMIENTO EN LAS COVUNTURAS, DOLOR DE CABEZA, DOLOR DE MUELAS O SUIFEMENTOS POR OTRAS ENFERMEDADES DEL CUERPO.

La rápida i completa curación del PRONTO ALIVIO DE RADWAY.

En contiene instantáneamente los más agudos dolores i padecimientos, quemaduras, escaldaduras, heridas, contusiones, etc., etc.

Hace importante que toda familia conserve siempre este medicina en su casa.

CONTUSIONES,

HERIDAS,

CONTRACCIONES,

LUXACIONES,

al momento que se aplica cosa todo dolor instantáneo.

Los celestes remedios que los Sres. Radway i Cia., ensueltos i distinguibles medias i quinuas de la ciudad de Nueva York, ofrecen aquí al público bajo los nombres de:

Pronto alivio de Radway.

Pildoras reguladoras de Radway, solutivo renovador de Radway.

son el producto de tales genias que se han dedicado por muchos años en su perfección, i estos remedios que han obviado tantas curas milagrosas i han salvado tantas vidas de miles en todos los países del mundo, aparecen ante este público para cumplir sus promesas desarrollando a los adictos sus enfermedades, i restaurar sus enfermos i dañados sistemas una nueva i vigorosa salud.

El Gran Equalizador de la CIRCULACION DE LA SANGRE.

Nueva contribución a la ciencia.

EL DESCUBRIMIENTO INMENSO.

PILLORAS REGULADORAS

De Radway.

EL GRAN SUSTITUTO DEL CALOMELANO, MERCURIO, QUININA, I TODAS LAS PILDORAS BRÁSTICAS COMUNES.

EL GRAN REMEDIO CONSTITUCIONAL.

R. R. R.

Nuestro principio curativo vital.

SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY.

CURA LLADAS INVETERADAS, PURIFICA LA SANGRE, INSTILA EN EL SISTEMA NUEVA SALUD, I RESUELVE I ESTERMINA TODAS LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS I CONSTITUCIONALES.

Este grande regalo del remedio debe aplicarse como un del especial del Todepodioso para reponerla i sanidad.

EL SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY Exterminará radicalmente del sistema:

ESCOFULAS, CANCEROS, MAL VENIGRAS, PAROSIMOS O ACCIDENTES DE SIN- DENTES, BRE, DIVISIONES, ULCERAS, TUMORES BLANCOS, TRITACIÓN DE LOS AFECIONES DEL TIJO, RUSTULAS EN LAS AFECIONES, CAN- PIERNAS, CEROSAS, ROQUERA, ARCEAS, RUSTULAS EN LA H. QUITISMO, CABEZAS, TUMORES CLANDES- INSANIDAD DE RADY, LAREAS, CÍMIENTOS MENTA- SUDORES, NOCTU- TALES, NIS, BRONQUITIS, T. BIS, TODAS LAS ENFER- LEPROSAS, MEDADES DEL U. ZARNA, TERO, REUMATISMO CRÓNICO DEL STERO, NIS, ENFERMEDADES DE DISPERIA, LA FIEL.

I todas las otras enfermedades arraigadas por largo tiempo.

Se encuentra a venta estos remedios en el establecimiento del Sr. Hodges, en la botica del Sr. Biggs, i en la botica del Sr. Godoy i Ca., quienes personas autorizadas a vender estos remedios en Concepción.

1339.—2 m.

RACAHOUT de los ARABES.

SOLO ALIMENTO EXTRANJERO APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA.

Para restablecer a los convalecientes i a los personales que están enfermos del pecho o del estómago. Conviene así mismo a las señoras norteamericanas en quienes desarrasa la insuficiencia, i también es favorable para cuando están mediando. Sus propiedades corroboradas i restaurantes le hacen muy útil en las enfermedades largas, i particularmente en las cestarias i enfermedades oculadas por los climas malos.

Se halla de venta en la botica de D. Hermannjilode Hodges.

1341.—

SE VENDE en coche cerrado, elegante, de cuatro ruedas, diligencia media con sus correspondientes armazones nuevos, este lindo coche que ha sido encargado a la mejor fábrica de París, está enteramente nuevo, porque no tiene mas uso que dos pasos que se han hecho en él. Las personas que se interesen pueden pasar a verlo en la extrería casa de la fundadora Mercedes Ruiz, donde se dará razón de su dueño, con quien se podrá tratar con plenas confidencias; bien sea al conocido o a plazo.

1341.—

INTERESANTE A LAS MADRES DE FAMILIA.**PASTILLAS VEGETALES**
HENRY,
PARA LAS LOMBRICES.

Aprobadas por la Exma. Inspección de enfermeras de la Hacienda. Garantizadas puramente vegetales. Agradables a la vista, dulces al paladar i tienen agradable perfume la explosión de los labios del que los ha usado: no causan náuseas ni sensaciones desagradables.

Los propietarios de este remedio popular que verdaderamente se puede llamar el *coquito de la huandilla*, i que hoy goza de la mayor reputación, como un espejismo contra los lumbres, seguro que no pueden añadir una palabra a los testimonios recibidos de los primeros médicos, i de otros que los han usado, presentes.

Algunas ligas de ellas, se usan para el jugo del interior de estas pastillas.

Certificado del Dr. GONZALO JORRIN de la Habana.

El que suscribe Doctor en Medicina i Ciencia, certifica que las pastillas llamadas de Kemp, ya han sido repetidas veces en su práctica clínica, son excellentes para la curación de las enfermedades lumbres, que son de fácil administración i que es el medicamento que emplea generalmente en estos casos.

HABANA, 7 de setiembre, 1859.

GONZALO JORRIN.

Preparadas por LANMAN & KEMP, Nue-
va-York, 69, 71 i 73 WATER STREET

Aviso municipal.

La Municipalidad del departamento de Rere ha acordado rematar en público subasta, el dia 4 de marzo del año entrante, 605 cuadras de terrenos de su propiedad, ubicados en el pueblo de Tucapel, i divididos en hijuelas de 25 cuadras cada una. El remate tendrá lugar en punto de Almoneda i las condiciones pueden verse por los interesados en Secretaría.

Yumbel, diciembre 1.º de 1860.

REMADE.

Bar decreto del señor Juez Letrado de esta provincia, de 28 del corriente, se han mandado dar los pregones a la casa embargada a doña Antonia Cid, situada en la calle de Chacabuco, una cuadra de Santo Domingo hacia el Cerro. Por la tosación i demás pormenores, pueden pasear a la oficina del secretario del Juzgado de Letras, don José de los Dolores García.

1339.—15 v.

REALIZACION

DE UNA TIENDA EN TAL ARUANO.

Con autorización del sindico del concurso de don Leon de Aguirre, se realizará en *verdaderas* a *barataria*, desde mañana, por el que suscribe, la existencia de la tienda del referido concurso, consistiendo en provisiones, jarrones, frutería, etc., hecha i otro variado surtido de especies en una o más algunas mesas de cambio con marcas, etc., etc.

Concepción, noviembre 20 de 1860.

1339.— ALFONSO DENIKEN.

Aviso oficial.

Concepción, noviembre 26 de 1860.

Con el motivo de la dijencia que precede, se hace el 15 de diciembre próximo entrante, a la una de la tarde, para el último pregón i reunión de los tres días de pre-liquidación municipal. Al efecto fijense entrelas i anunciense en el periódico de esta ciudad. Anuncio.

1338.—

AVISOS REPETIDOS**Aviso Municipal.**

La Municipalidad del pueblo de Rere, ha acordado en sus órdenes ordinarias del 22 de agosto pasado, rematar en pública subasta el 2 de enero de 1861, una hijuela de su propiedad, como de 10 a 12 cuadras, alrededor de un cuadro de este pueblo. El remate tendrá lugar en punto de Almoneda, i los interesados podrán informarse en secretaría de las condiciones acordadas.

Yumbel, octubre 1.º de 1860.

1336.—

TIENENDOSE que suscribir el país el que suscribe no pocas días mas, previene a sus dueños poseer a controlar sus cuentas a la misma medida que ha ocupado, con el Sr. D. Enrique Paster, a quien ha dejado legalmente apoderado al efecto. I suplico a cualquiera persona que haga cualquier concepto se crea de ello, pase a presentarme los títulos de su crédito para ser pagado.

1335.—1 m.

JUAN B. ITURBURU.

Fundo en arriendo.

Se dice que en el año 1.º del corriente, "San Juan" en la Quinta de los Refugios, departamento de Puchuncavi, con 400 cuadras de terreno, de 40 a 70,000 plantas de caña, bodegas, almacenes, etc. El arriendo se hace por largo plazo i otras condiciones, de que dura conocimiento el que suscribe, con quien puede tratarse.

1332.—1 m.

DARIO NAVARRO.

Aviso.

Con fecha 1.º de octubre de 1854, compró D. Vicente del Pino, en subasta pública, la hacienda de Huaypí, perteneciente a la Municipalidad de Concepción, por haber sido declarado terreno vacante, en la cantidad de sesenta y SIETE MIL PESOS, según los desdientes que le asignó el Agrimensor General don Pascual Biniñán, que se manifiestan en su pliego.

1333.—2 m.

Todas las otras enfermedades arraigadas por largo tiempo.

Se encuentra a venta estos remedios en el establecimiento del Sr. Hodges, en la botica del Sr. Biggs, i en la botica del Sr. Godoy i Ca., quienes personas autorizadas a vender estos remedios en Concepción.

1339.—2 m.

SE VENDE en coche cerrado, elegante, de cuatro ruedas, diligencia media con sus correspondientes armazones nuevos, este lindo coche que ha sido encargado a la mejor fábrica de París, está enteramente nuevo, porque no tiene mas uso que dos pasos que se han hecho en él. Las personas que se interesen pueden pasar a verlo en la extrería casa de la fundadora Mercedes Ruiz, donde se dará razón de su dueño, con quien se podrá tratar con plenas confidencias; bien sea al conocido o a plazo.

1331.—

INTERESANTE A LAS MADRES DE FAMILIA.**PASTILLAS VEGETALES**
HENRY,
PARA LAS LOMBRICES.

Aprobadas por la Exma. Inspección de enfermeras de la Hacienda. Garantizadas puramente vegetales. Agradables a la vista, dulces al paladar i tienen agradable perfume la explosión de los labios del que los ha usado: no causan náuseas ni sensaciones desagradables.

Los propietarios de este remedio popular que verdaderamente se puede llamar el *coquito de la huandilla*, i que hoy goza de la mayor reputación, como un espejismo contra los lumbres, seguro que no pueden añadir una palabra a los testimonios recibidos de los primeros médicos, i de otros que los han usado, presentes.

Algunas ligas de ellas, se usan para el jugo del interior de estas pastillas.

Certificado del Dr. GONZALO JORRIN de la Habana.

El que suscribe Doctor en Medicina i Ciencia, certifica que las pastillas llamadas de Kemp, ya han sido repetidas veces en su práctica clínica, son excellentes para la curación de las enfermedades lumbres, que son de fácil administración i que es el medicamento que emplea generalmente en estos casos.

HABANA, 7 de setiembre, 1859.

GONZALO JORRIN.

Preparadas por LANMAN & KEMP, Nue-
va-York, 69, 71 i 73 WATER STREET



DE KEMP NUEVAYORK

EL MEJOR REMEDIO CONOCIDO.**PARA CUDABAR.**

Los *Cordipados*, la *Ictericia*, las *afecciones del Hígado*, las *calenturas* *Billolas*, los *Cólicos*, las *tañeciones*, los *Dolores de Cabeza*, los *Almorzanos*, los *Cafol*, los *Escarafulas*, las *Eferuzas*, *Culicidas*, las *Esperas*, *4 tipos</i*